

Presentación de la *Iniciativa para una Arquitectura y un Urbanismo más Sostenibles* por el director de *Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Madrid*

JUAN MIGUEL HERNÁNDEZ DE LEÓN¹

Madrid (España), marzo de 2004.

Para los profesionales implicados en la acción sobre el entorno humano, los requerimientos para una óptima sostenibilidad del medio que habitamos no son sólo demandas de índole técnico (que lo son también de modo urgente e inexorable), sino que implican con creciente complejidad otras disciplinas y muestran los perfiles de una nueva cultura que sin duda informará el futuro de la humanidad.

Esta cultura está siendo nutrida desde posiciones científicas, técnicas, de acción y pensamiento que, por el momento, se muestran inconexas no sólo entre sí sino incluso dentro de sus propios ámbitos disciplinares.

Son tiempos de compromiso ético con nuestras respectivas responsabilidades, pero son también prometedores para una necesaria revisión en profundidad de los presupuestos de la contemporaneidad, que sin duda nos serán impuestos desde foros sociales y para los que debemos estar no sólo preparados, sino capacitados para intervenir, acaso anticipadamente, a la convocatoria normativa y productiva que se anuncia inminente, sino muy especialmente en la reformulación de nuevos paradigmas en los que referir nuestro trabajo.

De este modo la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Madrid (ETSAM) afronta con entusiasmo la creación de un *Instituto para una Arquitectura y Urbanismo Sostenible* con carácter integrador de las excelentes experiencias multidisciplinares escolares y extraescolares habidas, y con un proyecto futuro que desarrolle éstas y las documente mediante la investigación, contraste y registro correspondiente, referenciándolas transversalmente con el amplio elenco de disciplinas universitarias; sociales y productivas ocupadas en la ecología como patrimonio prioritario de la humanidad.

La creación del Instituto se articula sobre la *Iniciativa para una Arquitectura y un Urbanismo Sostenible (IAU+S)*, que ya gestiona el Centro de Documentación del Instituto, y la convocatoria de unas Jornadas sobre sostenibilidad en la primera y segunda semana de marzo con varios aspectos relevantes. El primero es el radical acento de integración, contraste y debate desde las diferentes perspectivas de las que se extraen cuatro muestras temáticas, con representantes del mayor interés. El segundo aspecto es el formato en que se presentan por un lado el debate, a través de ponencias y mesas redondas los días 8, 9 y 10 de Marzo, y por otro la investigación y producción en talleres paralelos a desarrollar durante la semana, coincidiendo con las ponencias y mesas redondas.

Para mí significa una satisfacción personal y un deber institucional presidir y acoger dichas jornadas, así como impulsar la creación del *Instituto para una Arquitectura y Urbanismo Sostenible*, y convoco a todos los componentes de este centro académico, tanto a los que ya están colaborando en este proyecto como a los que todavía no lo han hecho, para que se incorporen al mismo e invito a todos los profesionales de la Arquitectura y el Urbanismo a participar en la convicción de que es el modo de participar como protagonistas responsables en una de las transformaciones de mayor calado a que va a ser sometida la sociedad y la cultura de nuestro tiempo.

¹Director de la *Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Madrid* y Presidente del *Círculo de Bellas Artes*.